

melebihi batas, mungkin tidak akan menimbulkan sebuah bencana lumpur yang meluap di daerah tersebut.

Bencana Lumpur Lapindo adalah peristiwa menyemburnya lumpur panas di lokasi pengeboran Lapindo Brantas di Dusun Balongnongo desa Renokenongo, kecamatan Porong, kabupaten Sidoarjo, sejak tanggal 29 Mei 2006. Semburan lumpur panas selama beberapa tahun ini sudah menenggelamkan kawasan pemukiman, pertanian, dan perindustrian di wilayah sekitar, serta mempengaruhi aktivitas perekonomian di Jawa Timur.

Penyebab semburan Lumpur Lapindo setidaknya memiliki tiga aspek. *Pertama*, aspek teknis. Pada awal tragedi Lapindo bersembunyi dibalik gempa tektonik Yogyakarta yang terjadi pada hari yang sama. Namun, hal itu dibantah oleh para ahli, bahwa pergeseran sesar Opak tidak berhubungan dengan Surabaya, dan pada akhirnya hal itu diakui bahwa semburan gas Lapindo disebabkan pecahnya formasi sumur pengeboran. *Kedua*, aspek ekonomi. Lapindo Brantas adalah salah satu perusahaan Kontraktor Kontrak Kerja Sama (KKKS) yang ditunjuk BP-MIGAS untuk melakukan proses pengeboran minyak dan gas bumi. Dalam kasus semburan lumpur panas ini, Lapindo diduga sengaja menghemat biaya operasional dengan tidak memasang *casing*, sehingga pada saat terjadi *underground blow out*, lumpur yang ada di perut bumi menyembur keluar tanpa kendali. *Ketiga*, aspek politik. Sebagai legalitas usaha (eksplorasi atau eksploitasi), Lapindo telah mengantongi izin usaha kontrak bagi hasil atau *production sharing*

kerjasama dari PT Mizan Pustaka dan Program Study Agama dan Lintas Budaya cetakan pertama pada tahun 2012, buku tersebut fokus utamanya adalah mengetengahkan pemahaman daya fikir masyarakat yang dibangun atas sistem pengetahuan lokal, sekaligus mengkaji tentang sains dan budaya masyarakat sekitar. Diambil dari berbagai conto-contoh kasus bencana yang dialami oleh masyarakat Indonesia pada umumnya untuk memperlihatkan bahwa masyarakat memiliki sistem pengetahuan yang berasal dari pengalaman lingkungan hidupnya.

Dalam buku yang ditulis oleh Sukandarumidi dalam judul “Bencana Alam dan Bencana Anthropogene” bahwa bencana alam dapat hadir dimana saja dan kapan saja tanpa permisi. Bencana juga dapat terjadi akibat kinerja manusia dalam memanfaatkan sumber daya alam yang melampaui batas kewajaran dan tidak ramah lingkungan. Dan ini disebut dengan bencana antropogene. Bencana menimbulkan kerusakan bagi kehidupan manusia dan kehilangan harta benda serta menimbulkan berbagai penyakit.

Pada persoalan bencana alam, sama halnya dengan apa yang pernah di kaji oleh Munawaroh dalam skripsi yang berjudul “Bencana Alam Dalam Perspektif Islam dan Budha”, yang menjelaskan tentang pengertian bencana menurut pandangan masing-masing agama dan macam-macam bencana yang dihadapi oleh manusia, sehingga peneliti lebih mengkhususkan pada bencana yang dihadapi oleh manusia khususnya agama Islam yang mana terdapat keterkaitan antara bencana Lumpur Lapindo yang tidak kunjung henti terhadap keimanan pada diri manusia.

Banyak pula yang meneliti tentang Lumpur Lapindo dari berbagai aspek. Dari hasil penelitian tentang kehidupan masyarakat korban Lumpur Lapindo yang dilakukan oleh Faiqotul Himmah NIM B05207019 IAIN Sunan Ampel Surabaya program studi Sosiologi tahun 2012 dengan judul “Kehidupan Masyarakat Korban lumpur Lapindo Di Desa Kedensari Tanggulangin Sidoarjo Mendapat Dana Kompensasi”. Dalam penelitian tersebut, peneliti membahas tentang kondisi sosial ekonomi, dan sosial agama pada masyarakat korban lumpur lapindo di desa kedensari Tanggulangin pasca mendapat dana kompensasi.

Dalam buku “Agama dan Krisis Kemanusiaan Modern” yang ditulis oleh Prof. Dr. H. Ahmad Syafi’I Maarif, dijelaskan bahwa suatu agama sudah menjadi sebuah kebudayaan yang dipunyai manusia sebagai makhluk sosial yang terdapat model suatu pengetahuan yang dapat digunakan untuk memahami dan menginteraksikan lingkungan yang dihadapi, serta mendorong dan menciptakan tindakan-tindakan yang sesuai dengan nilai keberagamaannya. Sehingga meskipun dalam keadaan terpuruk terhadap lingkungannya, manusia akan tetap berada dalam lingkaran spiritual yang dimilikinya.

Dengan demikian, yang membedakan dari penelitian yang sebelumnya dengan peneliti yang akan saya lakukan ini adalah suatu intensitas keagamaan dalam diri manusia terhadap bencana yang dihadapi mereka. Dengan hukum alam yang berlaku di dunia ini, manusia tidaklah terlepas dari ketentuan Tuhan tetapi meskipun begitu tetaplah pada sebuah realita yang terjadi dalam bencana alam lumpur lapindo, peneliti lebih memandang bencana yang terjadi tersebut akibat ulah manusia yang serakah terhadap kekayaan bumi sehingga Allah

menjadikan itu pelajaran agar manusia bisa kembali dan merenungkan bahwa apa yang mereka miliki di bumi ini hanya sebuah titipan belaka. Maka dari itu, dalam penelitian ini mengacu pada aktivitas keagamaan masyarakat desa Kalitengah setelah terjadinya bencana Lumpur Lapindo.

H. Metode Penelitian

Metode penelitian merupakan salah satu yang sangat penting dalam suatu penelitian untuk mencapai hasil maksimal dan objektif. Metode penelitian adalah suatu cara atau langkah yang ditempuh oleh peneliti untuk menyelesaikan permasalahan dalam penelitian yang dituju. Penelitian ini akan menggunakan metode penelitian sosial dengan kualitatif.

Kajian tentang bencana Lumpur Lapindo terhadap intensitas keagamaan masyarakat Kalitengah ini merupakan kajian sosial keagamaan karena terdapat sebuah fenomena sosial keagamaan yang terjadi di masyarakat, sehingga metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode penelitian sosial keagamaan yang merupakan suatu proses penyusunan data dan mencatat bahan-bahan dalam mengetahui keadaan masyarakat Kalitengah. Metode ini mempunyai tahap-tahap atau langkah-langkah sebagai berikut:

1. Jenis Penelitian

Jenis penelitian termasuk jenis penelitian kualitatif deskriptif dengan berdasarkan pada data yang berwujud kata-kata dan bukan rangkaian angka. Metode penelitian deskriptif bertujuan untuk mengumpulkan informasi aktual secara rinci yang melukiskan gejala yang ada, mengidentifikasi masalah dan praktek-praktek yang berlaku, membuat perbandingan atau evaluasi, dan

sedikit data, kemudian bulan berikutnya peneliti mendatangi kembali perangkat desa Kalitengah dan akhirnya mereka cukup terbuka dan diwawancarai, selanjutnya peneliti melanjutkan observasi berkali-kali ke desa tersebut dan bertanya-tanya hanya kepada perangkat dan sebagian warga saja.

Kedua, Wawancara merupakan suatu metode pengumpulan data dan informasi yang dilakukan dengan tanya jawab dengan maksud untuk menggali informasi-informasi penting seputar tema penelitian. Karena dalam teknik wawancara ini peneliti lebih mudah menghasilkan hasil analisa yang faktual.

Dalam melakukan wawancara penelitian di desa Kalitengah untuk mendapatkan hasil yang valid. Peneliti mewawancarai warga dan perangkat di desa tersebut, Peneliti membutuhkan waktu selama kurang lebih 30-45 menit untuk berbincang-bincang dengan mereka.

Dalam melakukan wawancara ini, peneliti tidak langsung dalam satu atau dua hari, tetapi dalam sebulan peneliti melakukan wawancara sebanyak dua atau tiga kali. Karena waktu yang mereka punya dengan waktu yang peneliti punya sering benturan sehingga memiliki waktu untuk mewawancarai satu bulan hanya tiga kali sehari. Dikarenakan juga kondisi rumah menuju lokasi penelitian juga cukup jauh.

Ketiga, Dokumentasi juga diperlukan dalam sebuah penelitian untuk pendukung data yang bersifat primer. Mendokumentasikan sebuah sumber data menggunakan kamera atau video, dan rekaman dalam memperoleh hasil dari wawancara. Pengambilan dokumentasi dilakukan pada saat

I. Sistematika Penulisan

Dalam membahas suatu penelitian kualitatif diperlukan sistematika penulisan yang bertujuan untuk memudahkan peneliti dalam menyusun sebuah laporan penelitian. Sistematika dalam penulisan diatur sebagai berikut:

Bab pertama merupakan pendahuluan yang bertujuan sebagai pengantar pembahasan secara keseluruhan. Pendahuluan ini berisi latar belakang, rumusan masalah, tujuan penelitian, manfaat penelitian, batasan masalah, penegasan judul, telaan pustaka, dan metode penelitian serta sistematika penulisan.

Bab kedua memuat tentang landasan teori yang mengkaji tentang bencana dan keagamaan yang meliputi konsep bencana yang meliputi pengertian, jenis, dampak, kemudian konsep keagamaan yang meliputi pengertian, unsur, fungsi dan pengaruh dalam kehidupan beragama, dan teologi bencana.

Bab ketiga memuat tentang data penelitian dan analisa data yang meliputi, data penelitian dua subbab antara lain, subbab pertama berisi deskripsi umum data penelitian yang berisi kondisi geografis, demografis dan keagamaan, kemudian subbab kedua berisi deskripsi hasil data penelitian. Kemudian analisa data dan interpretasi hasil data penelitian.

Bab keempat berisi penutup, meliputi kesimpulan berdasarkan dari hasil jawaban rumusan masalah dan saran untuk pengembangan keilmuan dari hasil penelitian.